

## EN EL CONGRESO

# EL INCIDENTE SORIANO

Madrid 24.

Se abre la sesión a las tres y media de la tarde.

Preside el señor Aparicio.

El Presidente: No habiendo ningún diputado de los que tenían pedida la palabra y habiendo escrito el señor Senantes que renunciaba a ella, y ausente el señor Canalejas, se da por terminada la interpelación sobre el estado de la enseñanza en España.

El señor Beltrán pide documentos. Censura la provisión de cargos de justicia municipal en Valencia.

Se ocupa del gobernador de dicha ciudad por no haber permitido una manifestación liberal, siendo así que en Manresa se permitió una manifestación carlista con exhibición de banderas.

El ministro de Gracia y Justicia sube a la tribuna y da lectura a un proyecto de ley para reformar varios artículos del Código de Comercio.

Una vez terminada la lectura, contesta al señor Beltrán ofreciendo informarse de la denuncia formulada.

El ministro de la Gobernación: Aplaudo lo hecho por el gobernador de Valencia que dignamente ejerció su cargo.

El señor Soriano: Es digno para su senioría.

El ministro de la Gobernación: El que no le guste a S. S. no es una razón.

El señor Soriano: S. S. no sabe dónde está Valencia. Allí no hay aguas ni hay Segura.

El ministro de la Gobernación: Razones de orden público obligaron al gobernador a adoptar estas medidas.

El señor Beltrán: Cuando se reunen las sesiones trataremos de muchas cosas.

El ministro de la Gobernación: Aquí estoy yo para contestarle.

El señor Soriano: Pero es que S. S. es rey de España para hablar así?

¿Quién es S. S.? Enséñenos la cédula (Risas).

El señor Beltrán: Creo que no puede el gobernador de Valencia ser calificado de digno, sino como lo ha hecho el ministro.

pregunto: ¿Que delitos lo son en Valencia que no lo sean en Cataluña?

El ministro de la Gobernación: Un hecho puede ser lícito en una población y no puede serlo en otra por razones de orden público.

El gobernador de Valencia, el dignísimo gobernador de Valencia ha aplicado bien el artículo correspondiente de la ley de orden público.

Se conoce que S. S. quiere prepararse una entrada triunfal en Valencia.

El señor Soriano: Tiene poca gracia; S. S. es una asadura.

(Risas).

El ministro de la Gobernación: Ha soltado el señor Soriano aquí palabras injuriosas para el dignísimo caballero que gobierna Valencia y de ello yo protesto indignado, no se puede jugar así con la honra de un caballero.

(Muy bien en toda la Cámara).

El señor Soriano: Es que es verdad y lo digo y lo sostengo.

El ministro de la Gobernación: Basta que sea S. S. el que lo sostiene, para que todos lo debamos juzgar así.

El señor Soriano: Yo contestaré a ello cuando quiera, cara a cara y en donde quiera.

(El presidente agita la campanilla).

El ministro de la Gobernación: Nadie tiene derecho a poner en duda la honra del gobernador de Valencia.

(Hace un rato que ha entrado en la Cámara el señor Maura, quien hace señales de impaciencia).

El señor Beltrán: Yo denuncio que en Valencia se permite el cultivo del arroz, por dinero ó por cualquier otra cosa que sea.

El señor Soriano: Pensaba hablar de cosas de alta política, pero no creía que mis patrióticos deseos podían verse estorbados por el barro inmundado que representa la cuestión planteada.

Miro á ese banco azul y sólo veo una tumba, que empieza en el señor Maura y acaba en el señor Besada; una tumba en que, descaradamente se columpia el ministro de la Gobernación.

Veo, con inmenso dolor, allí callado al señor Besada, queriendo salir la palabra de sus labios, mientras otros permanecen tan tranquilos, con gran desdén y desvergüenza política.

El señor Maura y muchos diputados de la mayoría protestan airadamente.

El Presidente llama por primera vez al orden al señor Soriano.

Continúa éste, dirigiéndose al señor La Cierwa, para afirmar que donde quiera buscarle personalmente lo encontrará.

Yo le he de buscar, dice, le encontraré si quiero, cuando me dé la gana.

Yo lo buscaré, para probarle al ministro de la Gobernación la inmoralidad, y traeré pruebas si quiere; ahora mismo se puede formar un tribunal parlamentario para juzgar al gobernador de Valencia.

El señor Maura y la mayoría protestan indignados.

Se dicen palabras que no llegan á las tribunas.

El Presidente llama por segunda vez al orden al señor Soriano.

El señor Soriano: Poco me importa que conste ó no mis palabras en el Diario de Sesiones, yo las digo.

Sigue con frases que no llegan á las tribunas.

El señor Soriano: ¿Quién ha dicho estas últimas palabras?

El marqués de Portago: Si alguien no las sostuviera, las sostendría yo.

El señor Soriano: Estoy harto de aguantar los desplantes de este ministro.

El ministro de la Gobernación: Todo el que me conoce sabe que jamás he incurrido en ningún acto que se haya considerado molesto para la Cámara ni para ningún diputado; pero no me puede doler la censura del señor Soriano por lo mismo que siendo suya todos saben lo que representa.

¿Cómo dirá que no me pretende agraviar con el famoso telegrama al presidente del Consejo de Italia?

(Grandes aplausos en la mayoría.)

S. S. no me ofende, pues no puede atacar á ninguna persona decente.

El señor Soriano: Es que nunca he atacado á ninguna persona decente.

(Grandes rumores.)

El ministro de la Gobernación: Ya comprende la Cámara el sentido con que he dicho mis palabras.

Siga S. S., señor Soriano, con ironía atacándome y dándome el certificado de persona decente.

El señor Soriano: S. S. es incompatible con mi caballerosidad!

El ministro de la Gobernación: Exacto, exactísimo.

El señor Soriano: y con mi honor.

El ministro de la Gobernación: Exactísimo.

El ser Soriano: Porque no lo tiene.

(Grandes protestas en toda la Cámara, iniciadas por el señor Maura.)

El señor Soriano, mientras el señor Romero se levanta para hablar, abandona su asiento y bajan al hemicycle, mientras algunos diputados, notando que aquel se dirigieron actitud agresiva al banco azul, se lanzan contra él en actitud violenta.

El Presidente: Que se arroje del salón de sesiones al señor Soriano.

(El marqués de Santa Cruz se acerca rápidamente al señor Soriano, lo coge en brazos y lo saca del local.)

Mientras tanto, la confusión es grande.

En la tribuna de la prensa se oyen determinadas voces.

La Cámara protesta.

Los periodistas, que están trabajando, gritan:

—¡Son los intrusos! ¡no nosotros! que los saquen!

Se expulsa á algunos individuos de la tribuna ajenos al periodismo.

Restablecida la calma, después de un rato pide la palabra el Sr. Bugallal (don Gabino).

El señor Bugallal: Acabamos de presenciar un incidente que no se puede dejar pasar sin censura por el decoro del Parlamento.

Es indispensable que á este se le dé una explicación amplia.

Interesa á la Cámara que cesen de una vez espectáculo de esta naturaleza, que en el orden social en que vivimos, no ya en el Parlamento, que es más respetable, nadie toleraría.

Ha llegado el instante de que se acuerde de una vez para siempre, algo que ponga en su lugar el honor colectivo de la Cámara.

A él ha faltado el señor Soriano con palabras y acciones que no deben ni pueden ser toleradas.

(Aplausos en la mayoría.)

Es un deber de los diputados fiscalizar la acción ministerial; pero no es tolerable al hablar y accionar, que se precinda de las reglas de urbanidad que hasta en los pasillos nos guardamos unos á otros.

La Cámara tiene un reglamento; pero si éste fuese insuficiente, hágase algo más: el Parlamento es soberano para ello.

Aquí se ha hecho algo que las personas medianamente educadas no consenten sin el oportuno correctivo ni en la calle ni en su casa.

La expulsión del diputado es reglamentaria, pero es poco á mi juicio.

Hay precedentes que apoyan este criterio, mió: se hizo consignar una rectificación al terminar la sesión del Congreso, á un diputado, en caso parecido.

En otro caso la Cámara por unanimidad ha acordado haber oído con disgusto lo dicho por uno de sus miembros.

Es que nos vamos á cruzar de brazos y estar siempre expuestos á casos por el estilo?

Muchas veces en el Congreso hemos oído discutir con apasionamiento y violencia; pero rarisimas veces se ha faltado al decoro de la Cámara.

Señor Presidente, venga de S. S. una propuesta, que irá fortalecida sin duda por todos; yo estoy dispuesto, si es preciso, á presentar una proposición de censura.

(Aplausos en la mayoría.)

El señor Maura: Lo primero que es necesario en casos de éstos es que todos se hagan cargo de lo ocurrido.

No es la primera vez que este asunto se plantea en el Parlamento.

Entiendo hoy, como siempre, que los casos de agresividad, desconsideración y falta de urbanidad sólo la Cámara es quien para velar por su decoro.

Por esto, porque mi juicio es el que acabo de exponer, se sigue que no puede proponer el gobierno, sino que á la Cámara le corresponde la iniciación.

El gobierno, por serlo, tiene dos naturalezas: una por la representación misma que ostenta, otra como diputado; en este momento nos corresponde ocupar el último lugar.

(Grandes aplausos.)

El Presidente: Oportunamente llamé al orden al señor Soriano al oír ciertas

palabras suyas; cuando noté algunas de sus acciones, mandé arrojarlo de la Cámara; en espera de la solución de este asunto.

Creo que, interpretando el común sentir de la Cámara, podría, si se negase á dar explicaciones, acordarse que se ha visto con disgusto la falta de urbanidad de alguno de sus individuos.

(Voces de la mayoría: De alguno, no; de uno.)

El Presidente: Si queréis más, señores diputados, decidlo.

El señor Romero: Por lo mismo que yo no he dado nunca ocasión á censuras por mi conducta, tengo para hablar bastante autoridad.

La Cámara estima que el señor Soriano ha faltado á los deberes de la urbanidad, y yo no he de entrar á discutirlo; pero sí he de protestar de la violencia de que dicho señor ha sido objeto por la mayoría.

La única persona con autoridad bastante para adoptar las resoluciones que crea pertinentes, es la presidencia; no la mayoría, que se le echó encima.

El Presidente: La Mesa ya ha hecho de momento lo que podía hacer.

El señor Romero: se ha producido un actitud airada contra el señor Soriano, y la mayoría se ha extralimitado.

El Presidente: Yo mandé que saliera del salón, que es lo menos que podía hacer.

(Rumores.)

El señor Romero: La mayoría se mostró en actitud agresiva.

Voces de la mayoría: No, no.

El señor Romero: Pues ahora que estamos tranquilos formulemos un juicio sereno, después que el señor Soriano venga aquí y diga que no ha querido desatascar á la Cámara.

El señor Bugallal: Se dirigió el señor Soriano en actitud agresiva al banco azul y ante esto la mayoría, como era lógico, procuró cortarle el paso.

Si alguno al hacerlo hubiese rebasado los justos límites, tengo la seguridad de que está dispuesto á declararlo y sincerarse por el ardor del momento.

Lo hecho por el señor Soriano ha sido intolerable.

El señor Romero: Muchas de las cosas dichas por el señor Bugallal, las suscribo.

Y ahora dos palabras.

Estamos al final de unas sesiones, y no debemos separarnos con amargor de boca.

Pido que vuelva el señor Soriano que dé explicaciones, porque yo creo que no debe lanzarse así.

El señor Moret: He asistido á muchos espectáculos parecidos.

Ha habido en este caso agravios á la Cámara en la palabra y en la acción.

La autoridad de todos está en el presidente, y cuanto él haga daremos por bueno; pero hay que tener en cuenta que el agravio se encarece, es mayor, cuando se dirige á un gobierno por la alta representación que ostenta.

Si el reglamento no diese bastante para ello, aquí estamos todos, señor Presidente, para facilitarle cuanto necesite, para velar por el decoro del Parlamento español.

El señor Maura: Agradezco al señor Moret las frases pronunciadas en pro del prestigio del gobierno y del Congreso.

Los ministros, por el mero hecho de serlo, vienen aquí dispuestos á sufrir á fiscalización de sus actos con paciencia y á veces realizando sacrificios.

Ahora bien; cuando se llega á un caso como el de hoy, las cosas varían, el aspecto del problema es distinto.

Para tomar una resolución no hace falta esperar á la reforma del reglamento, porque existe el art. 152.

Quede ante todo bien sentado que cualquiera que sea el acuerdo de la Cámara, no toleraremos nunca nosotros que se atente á los derechos de los diputados, pues aunque ministros, también somos diputados.

Es preciso que antes de suspenderse las sesiones se reintegre en el decoro al Parlamento.

El ministro de la Gobernación: Debo unas explicaciones á la Cámara, que voy á dar con gusto.

Por modesto, por pequeño que este ministro sea, habrá de sponerle con algo de dignidad, con suficiente educación por la admosfera social en que vive, y concederle que se necesita un gran sacrificio para estar siempre tolerando injurias.

No era nuevo, al constituirse estas Cortes, que el señor Soriano seguía ciertos procedimientos que atacaba con viveza.

En varias ocasiones he pretendido buscar remedio eficaz á ello, pero todo ha sido estéril, porqué en la práctica son difíciles las censuras como no sean de orden moral y apoyado en la opinión pública.

Si yo no hubiese contado con el apoyo de ambos, ni un solo día me hubiese sostenido aquí.

Cuando un diputado ataca como el señor Soriano, me impongo la norma de contestarle en el mismo tono, porque si no ¿qué voy á apelar? ¿á una cuestión personal?

(Muestras de aprobación, especialmente en el señor Maura, significando que realmente no puede acudirse á las cuestiones personales.)

El ministro de la Gobernación: No es la primera vez que el señor Soriano ha pretendido agredirme, y sin embargo, no le he hecho caso nunca.

Contra esto no hay sanción reglamentaria, pero aquí estoy para sufrir

lo todo cumpliendo con mi deber.

El señor Moret: Todos estamos obligados á reivindicar la honra de una persona ofendida, y si es el gobierno más por la autoridad que nace del Parlamento.

No hay aquí honra del ministro, sino honra de la Cámara.

(Grandes aplausos.)

El Presidente: Es preciso dejar á salvo los derechos y deberes del Parlamento y la hospitalidad que se debe á los ministros del Rey.

Propongo que entre el señor Soriano y de explicaciones.

Entra el señor Soriano acompañado del secretario marqués de Santa Cruz. Ocupa su escaño.

El Presidente: Justamente ofendida la Cámara por las palabras y actitudes de S. S., ha acordado que de explicaciones diciendo que no ha tenido intención ni siquiera remota, de ofenderla.

(Rumores en la mayoría.)

No es eso—dicen algunos.

El señor Soriano: En mis palabras no ha habido agravio para la mayoría, ni para la Cámara.

Lo que dije está en las cuartillas; el ministro contestó como es costumbre en él.

Se acusaba de un delito al gobernador de Valencia, y el ministro, con arrogancia frecuente en él...

(La mayoría golpea los pupitres.)

El señor Soriano: ¿Me habéis llamado para esto? Vengo confiado en vuestra cortesía y caballerosidad.

El ministro me contestó con palabras que eran injurias para todos los diputados.

El Presidente: Basta.

S. S. ha faltado con palabras y actos; debe dar una explicación.

El señor Soriano: No ha habido ofensa alguna, ni en la intención ni en las palabras, para la Cámara.

(Rumores.)

El presidente: Eso ya lo indicaba S. S.

El señor Maura: Eso no restablece el decoro de la Cámara.

(Grandes aplausos.)

El señor Soriano: ¿Que es eso?

El Presidente: También á mí me lo parece.

El señor Soriano: Yo he dicho que si hay algo ofensivo ó molesto para la Cámara, lo retiro; y nada más.

El presidente: Tiene S. S. que declarar que no ha tenido intención de agraviar ni al Gobierno, ni á ningún ministro, ni á ningún diputado.

El señor Soriano: Son dos cosas distintas.

Si el ministro no ha retirado sus palabras (como voy á retirarlas yo).

(Grandes protestas.)

El señor Bugallal: En vista de la negativa del señor Soriano, necesito pronunciar algunas palabras con las cuales interpreto, por lo menos, la opinión de muchos diputados.

Entiendo que son intolerables las frases pronunciadas por el señor Soriano; y entiendo también que son tan intolerables como sus frases, los ademanes con que abandonó el salón.

(Muy bien, muy bien.)

Entiendo inadecuadas sus actitudes, las entiendo incompatibles con nuestra dignidad de diputados, y considero inadmisibles sus explicaciones.

Para que á la Cámara le satisfagan, creo indispensable que el señor Soriano reconozca públicamente que no obró bien y que sus palabras y ademanes no son adecuados para la respetabilidad del Parlamento.

(Muy bien, muy bien.)

El señor Soriano vuelve á repetir sus anteriores manifestaciones.

El Presidente: Invito al señor Soriano, puesto que se niega á dar más amplias explicaciones, á que abandone nuevamente el salón.

(El señor Soriano coge su sombrero, baja con pausa la escalerilla y abandona el salón.)

El señor Beltrán: Todos saben que entre el señor Soriano y yo media un abismo político.

Nadie puede dudarle; pero honradamente debo declarar que, si es cierto que el señor Soriano estuvo inconveniente en sus palabras, éstas eran contestación á otras inadmisibles del ministro de la Gobernación.

(Grandes protestas en los bancos de la mayoría.)

El señor Beltrán se levanta para hablar nuevamente, pero la mayoría le interrumpe y vuelve á sentarse.

El señor Silveira pide que se lea el art. 103 del reglamento.

El Presidente ordena su lectura, efectuándolo el secretario señor Castells.

Se lee el artículo á la celebración de sesión secreta.

El señor Silveira recuerda antecedentes según los cuales se ha celebrado sesión secreta en diferentes casos en que surgieron cuestiones que afectaban al decoro de la Cámara.

Estima que en el presente caso procede celebrar sesión secreta y luego dar cuenta de los acuerdos tomados.

Los señores Llorente y Romero manifiestan su opinión, contraria á que se celebre sesión secreta por estimar que habiéndose desarrollado en público toda la cuestión, en público debe ser resuelta.

El señor Burrell: Considero injusto é inoportuno que se trate de juzgar al señor Soriano en sesión secreta.

(Rumores.)

Jamás se ha apelado á tal procedimiento, no tratándose de cuestiones de gravedad extrema y que verdaderamente afecten al decoro del Parlamento.

Aquí debe tenerse en cuenta tan sólo lo que previene el art. 152 del reglamento para cuando se pronuncian palabras mal sonantes ó que afecten al decoro de la Cámara.

(La mayoría interrumpe frecuentemente al orador.)

El señor Burrell termina su discurso

insistiendo en que sería injusto ir á la sesión secreta.

El Presidente: Se va á dar lectura á una proposición de la presidencia.

(Expectación.)

El secretario señor Castells lee lo siguiente:

Acuerda el Congreso consignar la reprobación más absoluta y enérgica de la conducta del señor Soriano, negándose á acceder al requerimiento unánime de guardar en los debates el

respeto debido al decoro de la Cámara, del gobierno y de todos los señores diputados?

Así se acuerda.

Los señores Llorente, Romero y Burrell protestan de la proposición, y el último dice que sólo como señal de respeto á la presidencia puede aceptarla.

El Presidente: Queda terminado este incidente.

# INFORMACION

## Comunicaciones marítimas

### Gestiones de la Cámara de Comercio.

La compañía de vapores *Isla Marítima*, como ya dijimos, se ofreció á la Dirección general de Correos y Telégrafos para efectuar una expedición semanal entre Palma y Marsella y otra, también semanal, entre Palma y Argel, á razón de 370 pesetas la milla.

La Cámara de Comercio nos ha manifestado su digno presidente, nuestro amigo don Ricardo Roca, con quien hemos tenido el gusto de hablar—dirigió una exposición á la Dirección General de comunicaciones, al ministro de la Gobernación y á los diputados y senadores por este distrito, encareciéndoles su apoyo para el establecimiento de aquellas dos líneas, las cuales serían de gran utilidad para los comerciantes y para todas las balears en general.

El señor Roca nos dijo también haber recibido ya la contestación de nuestros representantes en Cortes señores Maura, Conde de Sallent y Conde de San Simón, quienes manifestaron haber recomendado el asunto y estar dispuestos á apoyar el establecimiento de aquellas dos importantes expediciones con Francia.

El señor Conde de San Simón acompañó una carta del ministro de la Gobernación, señor La Cierwa, en la cual dice éste que tendrá en cuenta la petición, que recomendará el asunto y que hará cuanto pueda para atender á las aspiraciones de nuestra Cámara de Comercio.

El señor Alcalde cumpliendo el acuerdo que tomó el Ayuntamiento en la última sesión, dirigió un telegrama al Ministro de la Gobernación apoyando la exposición de la Cámara de Comercio de esta ciudad sobre la implantación del nuevo plan de comunicaciones marítimas.

El señor Castaño en contestación á dicho telegrama ha recibido otro que dice lo siguiente: «Ministro de la Gobernación á Alcal

**LA SEÑORA**

**Doña Francisca Martorell y Bauzá**

**VIUDA DEL MÉDICO ROSSELLÓ**

**falleció el 24 del corriente en la Ciudad de Felanitx**

**HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS**

**Q. E. P. D.**

Sus hijas, hijos políticos, hermanos, nietos y biznietos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican se sirva tenerla presente en sus oraciones.

# LA HERNIA

Ha llegado á PALMA, el reputado Especialista Director del Instituto Moderno de Madrid, para dar á conocer el portentoso invento Litter.—El vendaje Litter, que no se parece á ningún otro, contiene en absoluto la Hernia (quebradura) más voluminosa y antigua.—La curación radical, en los adultos, no, porque es imposible.—Asegurar la curación, con brageros eléctricos, impermeables, etc. no es más que un engaño.—El vendaje Litter, permite los trabajos más rudos, es cómodo, invisible, y EVITA todos los peligros.—El Instituto Moderno, Garantiza la contención absoluta de la Hernia más rebelde, con el Gran invento, Litter, y lo somete al examen de los señores Médicos.

Los que sufren Hernias, deben conocer el maravilloso vendaje Litter, si quieren vivir tranquilos, sin temor á ninguna complicación.—Todos los médicos y cirujanos del mundo, recomiendan el gran invento Litter.—FAJA-VENTRAL para señoras y caballeros.

Dicho especialista, visitará hoy lunes, hasta el jueves día 30 actual en el Hotel Mallorca, de José Barnils—Conquistador n.º 18, de 10 mañana á 6 de la tarde.

## FOLLETOS GRATIS!

### Boletín Religioso

**SANTOS DE MAÑANA**  
La Beata Catalina Tomás virgen mallorquina y san Victor mr.

**Oración de Cuarenta Horas**  
Concluyen en San Miguel dedicadas á la Beata Catalina Tomás: Exposición á las seis, á las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el R. Sr. D. Sebastián Esteve, Pbro.; por la tarde los actos de coro, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

**Otras funciones**  
En Santa Magdalena, fiesta en honra de la Beata Catalina Tomás, costeada por el Excmo. Ayuntamiento: A las once Misa mayor cantada por la R. Comunidad y sermón por el R. señor D. Pedro Isern, Vrio. de la Vileta; al anochecer se cantarán solemnes Completas.

**Visita á la Corte de María**  
A Nuestra Señora de la Misericordia en Sta. Magdalena.

**do Antonio Pol (a) Minve, de 50 años de edad, quien lo emprendió hace algunos días contra su esposa é hija, amenazándolas con un cuchillo que le fué arrebatado por varios vecinos, uno de los cuales resultó con varias heridas leves.**

La Benemérita ha tomado las debidas precauciones para que este hecho no tenga repetición.

Procedentes de Argel llegaron anteayer á Palma unos cincuenta *touristes* extranjeros, los cuales siguieron por la tarde su viaje para la ciudad condal.

Durante todo el día del sábado estuvieron recorriendo esta población y sus alrededores.

Por la Benemérita del puesto de Algaída se están practicando activas pesquisas para detener á á los que arrojaron varias piedras al paso del tren, rompiendo unos cristales de la máquina.

La policía puso ayer á disposición del juzgado á un individuo por haberse negado á entregar cierta cantidad de ropa propiedad de una joven.

En extremo animado se ha visto estos últimos días el paseo del Borne, donde la *Banda Mallorquina* ha ejecutado bonitas piezas de su escogido repertorio.

El Gobernador civil ha impuesto una multa de 50 pesetas al dueño de un café de la villa de Lluçmayor por sospechas de que en él se jugaba á los prohibidos.

Cuatro individuos que se supo-

ne actuaban de *puntos* han sido multados en 30 pesetas cada uno.

Anteayer, en una fábrica de cemento del arrabal de Santa Catalina, á consecuencia de un escape de vapor de la caldera resultaron con ligeras quemaduras dos obreros de los que allí trabajan.

El Escuadrón Cazadores de Mallorca celebró anteayer con una misa la festividad de su patrón San Jaime. Asistió al acto la tropa franca de servicio y los jefes y oficiales del Escuadrón.

Estos últimos se reunieron por la tarde en un banquete en el *Grand Hotel* y á los soldados, se les sirvió un rancho extraordinario.

En el predio *Sou Valls*, del término Municipal de Felanitx, se ha registrado la siguiente desgracia:

Estando descargando gavillas un individuo colocado sobre un carro, tuvo la desgracia de caerse al suelo, pasando por encima del cuerpo una de las ruedas del vehículo.

Pocos momentos después de acaecido el hecho falleció el desventurado obrero.

El señor Gobernador ha suspendido de sueldo durante ocho días al vigilante de tercera clase Jorge J. Llorca, por haber hecho desalojar y cerrar un café, contraviniendo así las órdenes de sus jefes.

Estos pasados días se han celebrado fiestas en muchos pueblos y caseríos. En Palma también se verificó fiesta callejera en el barrio de la Cuartera.

Todas ellas se vieron muy concurridas.

Los Señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exíjanse las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-Hopital, estómago; Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grand-Grille, hígado. Son insustituibles y reproducen maravillosos resultados.

Anémicos, Convalescentes, Débiles. Cuando no os hayan aliviado los reconstituyentes conocidos emplead el SERO-BIOL que no falla nunca.

una herida calificada por los médicos de pronóstico reservado.

**La Infanta Isabel en Santander**  
Madrid 26 (23'50).

Dicen de Santander que la Infanta Isabel oyó misa en la Catedral, cantándose luego un solemne Te-Deum.

Después S. A. paseó por el Boulevard, presenciando las maniobras del cuerpo de bomberos.

La Infanta fué aclamada por la numerosísima concurrencia.

**Don Jaime en San Sebastián**  
Madrid 26 (23'50.)

Dicen de San Sebastián que allí se afirma que don Jaime de Borbón ha estado hoy en aquella ciudad, presenciando las regatas acompañado de algunos diputados carlistas.

Almorzó despues en un restaurant, marchando luego á Biarritz y prometiendo volver cuando sus ocupaciones se lo permitan.

**Entierro concurrido—Incendio**  
Madrid 26 (23'50)

Sevilla.—Se ha celebrado el entierro de un guardia municipal que fué asesinado por un vendedor.

El entierro ha constituido una gran manifestación de duelo asistiendo á él todas las autoridades y un gran gentío.

Vigo.—Un violento incendio ha destruido el museo Arqueológico de esta ciudad.

Las pérdidas ascienden á unos cien mil duros, habiéndose perdido objetos de extraordinario mérito.

**De Constantinopla**  
Madrid 26 (23'50).

Dicen de Constantinopla que el Sultán, en el Consejo celebrado, manifestó deseos de abdicar sus derechos en favor del partido de los «jóvenes turcos».

Los Consejeros se opusieron á ello, so pena de hacerlo en las condiciones que previenen las leyes.

50.000 personas en imponente manifestación acudieron á testimoniar su simpatía al gran Visir que consiguió del Sultán la nueva Constitución.

**Marruecos**  
Alarma.—Precauciones  
Madrid 26 (23'50).

Tetuán.—1.500 kabileños entraron en esta población alborotadamente.

Esto produjo en un principio gran alarma; pero luego dijeron que venían únicamente para reconocer á Muley Hafid, renaciendo la tranquilidad.

Ello no obstante las autoridades adoptaron grandes precauciones ante el temor de que los kabileños se entregaran al saqueo.

**Conferencia.—Viaje de Abdelaziz**  
Madrid 26 (23'50)

Casablanca.—Parece confirmarse la noticia del relevo del general D'Amade del mando de las tropas que operan en Marruecos.

Se indica como sucesor de D'Amade al general Boutegourd Berryer.

Sábase que el Sultán Abdelaziz ha llegado á Segeret atravesando terrenos en grado sumo peligrosos.

## Ultimos telegramas

**Emigración.—Muerta de un puntapié**  
Madrid 27 (9'00)

Comunican de Sevilla desconsoladoras noticias referentes al gran auge que va tomando la emigración en aquella provincia.

Algunos pueblos quedan completamente desiertos y abandonados.

Dicen de Murcia que ha fallecido en aquella ciudad una infeliz mujer de resultas de un terrible puntapié que le dió su marido.

El bárbaro hecho á causado la indignación de todo el vecindario.

**De Excursión.—Repartición de premios.**  
Madrid 27 (9'00)

La Granja.—La Reina D.ª Victoria realizó ayer una excursión, en automóvil, llegando hasta Sepúlveda.

Santiago.—Se ha verificado la solemne repartición de premios organizada por la Sociedad Económica de Amigos del país.

Al acto, que ha constituido uno de los números interesantes del programa de festejos, asistió una selecta concurrencia.

**Jesuita ahogado.—Incendio**  
Madrid 27 (9'50)

Dicen de Bilbao que un P. Jesuita profesor en el Colegio de Estudios Superiores de Deusto, mientras bañaba se ahogó.

El hecho ha producido penosísimo impresión.

**Santander.—Se ha declarado un formidable incendio en una casa de la calle de Magallanes.**

Los bomberos han trabajado con verdadero ardimento: tres de ellos han resultado heridos.

El dueño de la finca incendiada, que estaba enfermo de gravedad, ha muerto á consecuencia de la impresión.

**Marinos agasajados**  
Madrid 27 (23'50)

Santa Cruz de Tenerife.—Continúan siendo muy agasajados los marinos de la escuadra alemana que se encuentra en ésta.

Ultimamente han sido obsequiados los marinos con varias giras y banquetes.

El Príncipe Enrique telegrafió al Kaiser dándole cuenta de los agasajos de que son objeto los alemanes.

**Lancha zozobrada**  
Madrid 27 (9'50)

Sevilla.—Una lancha en la que iban varios jóvenes, completamente beodos, volcó, pereciendo ahogados tres de los que la tripulaban.

El padre de uno de los naufragos falleció á consecuencia de la impresión que le produjo la noticia de la muerte de su hijo.

**Banquete**  
Madrid 27 (9'00)

Santiago.—Su eminencia el Cardenal arzobispo ha obsequiado con un banquete á los prelados y autoridades que han asistido á las fiestas celebradas en esta ciudad dedicadas al glorioso apóstol Santiago.

**Presos fugados.—Muerto por equivocación.**  
Madrid 27 (9'00)

Granada.—Del penal de esta ciudad lograron fugarse tres penados.

La Benemérita los perseguía en su huída y uno de los guardias disparó contra un sujeto, creyéndole uno de los fugados.

El individuo en cuestión murió de resultas de la herida recibida.

**Tarde negra**  
Madrid 27 (9'00)

Ayer fue un día nefasto para los toreros á juzgar por las noticias que se van recibiendo.

En Chinchón el banderillero «El Pollo» sufrió una terrible cornada en el muslo izquierdo, y la fractura de un brazo.

En Málaga el diestro «Corcito» recibió una cornada en el cuello y otra en la pierna.

En la Carolina el «Chiclano» sufrió un puntazo en la espalda y magullamiento general, siendo su estado grave.

Finalmente, en Valladolid el diestro «Formalito» recibió un fuerte varetazo en el pecho.

**Choque.—Una niña muerta**  
Madrid 27 (9'00)

Paris.—Dicen de Aquisgran que un automovil que marchaba á gran velocidad chocó con una máquina agrícola.

A consecuencia del choque, que fué terrible, resultó una niña muerta y siete personas mas, heridas.

El viaje de Fallieres.—Choque de trenes.  
Madrid 27 (9'00)

Comunican de Stokolmo que salió ya de aquella ciudad el presidente de la República Francesa Mr. Fallieres.

Se le tributó una afectuosa despedida.

Dicen de Ostende que ha ocurrido un choque de trenes, resultando varias personas heridas y siendo los daños materiales de gran consideración.

El choque fue debido á un descuido del guarda-agujas.

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)  
**Candidatos municipales**  
Barcelona 26 (13'00)

Los lerrouxistas han empezado á formar candidaturas para las próximas elecciones municipales.

tas liquidaciones que no aparecían claras.

**Senadores vitallollos**  
Barcelona 26 (13'00)

Políticos llegados de Madrid confirman el probable nombramiento de senador vitalicio á favor de los señores José Monegal Sanllehy y Collaso y Gil.

**Obrero detenido**  
Barcelona 26 (13'00).

Anoche, un obrero de la fábrica de curtidos de don José Durall, calle de Juncá, se presentó cuando estaba en movimiento la maquinaria y arrojó un trozo de hierro en el motor ocasionando la rotura de una porción de piezas de la máquina.

A consecuencia del accidente, quedan sin trabajo 100 obreros.

Los perjuicios se valoran en 20.000 pesetas.

Después de activas pesquisas, la policía ha detenido al obrero en cuestión.

## Últimas noticias

### En el Gobierno civil

Hoy, al ir, como de costumbre, al Gobierno civil, para tomar nota de lo ocurrido en las últimas 24 horas, nos hemos encontrado con la novedad de que en vez de dejarnos consultar los documentos recibidos de las respectivas alcaldías y puestos de guardia civil, no han querido facilitarnos más que una nota oficiosa, que es lo que á continuación publicaremos.

El motivo de la especie de desconfianza que con nosotros se ha tenido, según el señor Secretario del Gobierno civil, es haber un colega publicado un oficio del Alcalde de Sansellas, que parece no estaba destinado á la publicidad.

Tal vez pueda calificarse de excesiva la solidaridad con que se castiga á todos los diarios por la falta de prudencia del aludido colega, si es que tal falta exista.

**La nota de ayer**

«Servicios de la guardia civil: La de Pollensa da cuenta de tres infracciones al Reglamento de carreteras. Se multan en 10 pesetas.

—La de Alcudia denuncia á tres sujetos por la misma falta.

—La de Selva denuncia al dueño de un establecimiento y á dos individuos que encontró en el mismo, por sospechar jugaban á los prohibidos. Se multa con 50 pesetas al dueño del establecimiento y con 30 á cada uno de los otros.

—La de Felanitx da cuenta de haber puesto á disposición del juzgado al vecino Jaime Obrador Puig, que en riña con Antonio Caldentey, produjo á éste varios rasguños y contusiones leves.

—La de Sansellas da cuenta de haber denunciado ante el Juzgado municipal á Miguel Llabrés Llabrés y Francisco Ferrer Saurina, por apacentar ganado en fincas ajenas sin autorización del dueño.

—La de Felanitx da cuenta de haber detenido y puesto á disposición del juzgado á los vecinos Andrés Manresa Nadal y Pablo Juan Manresa, como presuntos autores de disparo de arma de fuego contra la persona de Pedro Juan Fons Vicens»

**La nota de hoy**

«Servicios prestados por la guardia civil: Puesto de Algaída.—Da cuenta de haberse perpetrado dos robos que á juzgar por la forma debían ser cometidos por el mismo individuo, sospechando de un licenciado de presidio que pasó por el pueblo.

Puesto de Sineu.—Denuncia tres sujetos por infracción al Reglamento de carreteras. Se les impone la multa de 10 pesetas.

Puesto de Puigpuent.—Da cuenta de haber denunciado al juzgado á un individuo por cazar sin licencia.

Puesto de Alaró.—Da cuenta de haber sido alcanzado por uno de los novillos el diestro Pedro Oliver (a) Tortillo, el cual ha sufrido un puntazo que le ha producido una hernia por desgarrar de la masa muscular. De esto mismo da cuenta el Alcalde.

Puesto de Alcudia.—Remite lista de pasajeros: De Mahón: Jaime Ques, Francisco Molinas, José María Nadal, Antonio Queralt, Antonio Juan Clar.

De Ciudadela: Magdalena Pons, M. Granada é hijo, Próspero Castillo, Salvador Bauzá y señora».

### Notas de sociedad

Fallecimiento  
El día 24 falleció en la villa de Felanitx la virtuosa señora Doña Francisca Martorell Bauzá viuda del médico Sr. Rosselló.

Acompañamos á la familia en el dolor que en estos momentos la embarga al mismo tiempo que le enviamos nuestro pésame.

# POR TELÉGRAFO

## Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)  
**La Política**

**Calma y calor.—Maura trabajando**  
Madrid 26 (23'50)

La política está sumamente en calma.

Todos los políticos se aumentan de Madrid huyendo de un calor de 47 grados.

El señor Maura pasó el día de ayer en el campo, hoy lo ha pasado en su domicilio, trabajando.

**Soriano y Bertrán en Valencia**  
Madrid 26 (23'50)

De Valencia comunican detalles respecto á la llegada á aquella población de los Sres. Bertrán y Soriano después del ruidoso incidente ocurrido en el Congreso.

A la estación acudieron muy pocos de los amigos políticos de dichos diputados, en cambio notábase gran aparato de fuerzas en los alrededores.

Los Sres. Bertrán y Soriano trasladáronse inmediatamente á sus respectivos casinos.

**Consejo de Ministros**  
Madrid 26 (23'50).

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

asuntos administrativos pendientes de resolución.

Se tratará también del viaje de algunos ministros.

Durante la ausencia del señor Maura, le sustituirá el señor San Pedro.

**Firma regia**  
Madrid 26 (23'50)

Han sido presentados á la sanción regia los siguientes decretos: Indultando de la pena de muerte al cabo de la Benemérita Feliciano Herrero.

Nombrando canónigo de Canarias á don José Alonso; Presidente de Sala de Cádiz á don Rafael Pineda y Magistrado de Pamplona á don Francisco Alcalde.

Firmó también algunos otros nombramientos de escaso interés.

**Lo que dice Lacierva**  
Madrid 26 (23'50)

Hablando los periodistas con el ministro de la Gobernación señor Lacierva, nos ha manifestado que lamenta el escándalo ocurrido en el Congreso.

El Sr. Lacierva añadió que está dispuesto á sufrir pacientemente cuanto le diga el Sr. Soriano, sin darse por ello por ofendido.

El ministro de la Gobernación no piensa marchar á veranear.

## Varias noticias

**Regatas**  
Madrid 26 (23'50)

San Sebastián.—Se han celebrado las anunciadas regatas que han resultado brillantísimas.

S. M. el Rey las presenció á bordo del balandro «Corzo»; ganó el primer premio el «Chonta», bilbaíno.

La concurrencia fué muy numerosa y escogida.

**Excursión.—¿Don Jaime en Zumárraga?**  
Madrid 26 (23'50)

San Sebastián.—Esta tarde Su Majestad el Rey acompañado del infante don Luis de Orleans efectuó una excursión en automovil llegando á la frontera.

Los carlistas insisten en asegurar que don Jaime de Borbón estuvo ayer en Zumárraga.

**Niño atropellado.—Hule**  
Madrid 26 (23'50)

En la plaza del Progreso un tranvía atropelló á un niño de pocos años.

La infeliz criatura hállase moribunda.